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ASSEMBLE GENERALE ANNUELLE

du 18 janvier 1951

RAPPORT DU PRESIDENT SORTANT DE CHARGE

POUR L'ANNfiE 1950

Mesdames et. Messieurs,

La 160e armee de la vie de notre Societe s'est ecoulee norma-
lement, mais non sans certains soucis que vous connaissez

dejä.
Nous avons tout d'abord le triste devoir de rappeler qu'un

des nötres nous a quitte, M. Emil Abderhalden, dont nous
honorerons tout ä l'heure la memoire. Cinq nouveaux collegues
ont ete regus dans la Societe en 1950. Ce sont MM. Albert Ca-

rozzi, Emile Dottrens, Georges Menkes et Charles Spierer,
membres ordinaires; M. Pierre Bouvier, membre adjoint. Le
precedent rapport presidentiel annongait 89 membres
ordinaires. Nous en comptons aujourd'hui 93, auxquels s'ajoutent
23 membres honoraires, un membre adjoint et 6 associes libres.

Ce fut pour nous un grand privilege que de feliciter en janvier
dernier M. Eugene Penard d'accomplir sa 60e annee de socie-

tariat, en lui faisant parvenir un souvenir modeste. Et lors de

son 95e anniversaire, nous nous sommes associes par une
adresse aux felicitations qui ont ete envoyees de toutes parts
ä notre doyen.

Nos 13 seances ordinaires, notre assemblee annuelle et nos
7 seances particulieres ont ete tenues ä l'Athenee, dans les

salons ou ä la bibliotheque du sous-sol, ce qui etait une
innovation. Nous desirons certainement tous rester dans cette
maison aussi longtemps que nos ressources nous le permettront,
car une tradition de plus de quatre-vingts ans nous fait les

hötes fideles de la Societe des Arts. Nous remercions son
president, M. Charles Constantin, de l'avoir bien compris: au cours
de plusieurs entrevues avec lui, nous avons longuement discute
de la question de notre local. Nous croyons un arrangement
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possible, ce salon demeurant notre lieu de reunion officiel et la

bibliotheque, bien amenagee, mais trop vaste, nous recevant
lorsque la Societe des Arts est obligee d'utiliser ses salons.

Au cours des seances ordinaires, nous avons entendu 38
communications originales. La statistique traditionnelle de ce

rapport veut qu'il en donne la distribution entre les differentes

disciplines:

Anthropologie 1

Anatomie pathologique 1

Astronomie et mathematiques 4

Chimie generale et theorique 4

Chimie biologique 4

Geologie et hydrologie 5

Microbiologie et miscroscopie 3

Pharmacodynamie 3

Physique 9

Physiologie 1

Psychologie et logique 2

Zoologie 1

Trois rapports scientifiques, presentes par des membres, ont

provoque d'interessantes discussions. II est vivement ä souhai-
ter que l'habitude s'etablisse d'en inscrire un ä l'ordre du jour
de chaque seance.

Les conferences prevues par les Statuts ont ete cette annee

au nombre de trois:

ä l'assemblee generale, par le president: « Le rayonnement
infra-rouge »;

en seance ordinaire, le Ier juin, M. Marc Sauter: « L'Afrique
du Sud, berceau de l'humanite »,

le 2 novembre, M. Fernand Chodat:« Les ebauches de l'adap-
tation ».

Les deux derniers Conferenciers sont encore ici tres vivement
remercies de leurs beaux exposes, qui ont eu beaucoup de

succes.
Je crois avoir le droit et le devoir de dire que le nombre des

communications est insuffisant, compare au travail scientifique
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fourni par nos membres. Trop de reeherches sont actuellement

presentees ailleurs sans avoir au moins fait l'objet d'une mention

preliminaire dans notre periodique. Le tort ainsi cause ä

notre Societe — et par lä ä la vie scientifique genevoise — n'est

pas negligeable.
En effet, notre Societe vit en bonne partie de son journal,

moralement et materiellement. Moralement, par la possibility
de la diffusion scientifique qu'il nous offre. A ce propos, le Comite
a pense bien faire en decidant, en janvier 1950, d'accelerer la

parution en divisant l'annee des Archives des Sciences en six
fascicules au lieu de trois. Publication et tires ä part sont done

maintenant plus rapidement ä la disposition du public et des

auteurs.
D'autre part, la Societe a des charges financieres accrues

chaque annee et, malgre tout son zele, notre tresorier, M. Weibel,
a souvent beaucoup de peine ä trouver la couverture de nos

depenses reduites ä l'indispensable. Et l'impression revient
actuellement tres eher. Les Archives des Sciences ne peuvent
subsister que grace ä l'importante retribution reijue en contre-
valeur de nos echanges de periodiques, fonction ä leur tour de

la valeur et de la variete des articles publies. M. Jung doit etre

tres particulierement felicite de la reussite partielle, cette annee,
de demarches delicates aupres de la Bibliotheque publique;
il vous en donnera le detail dans son rapport. Ajoutons que
votre president a eu avec M. Noul, conseiller administratif
delegue ä la Bibliotheque publique, une entrevue dont nous

avons lieu d'etre satisfaits.
Le Comite a decide d'attribuer dans deux ans un « Prix

de Candolle », d'une valeur de 1000 francs, preleve sur les

intcrets du fonds special. Le reglement adopte a ete communique

par la voie des Archives; le depot des manuscrits doit
se faire avant le Ier janvier 1953.

Une innovation a ete le « diner de la Societe de Physique »,

le 22 juin, ä Veyrier, par une belle soiree, en face d'un paysage
magnifique. Dans sa parfaite simplicity, il a laisse aux participants

la conviction que les absents ont eu grand tort. La partie
officielle etait restreinte, les conversations amicales se sont

prolongees, et non sans d'assez amusants recits... Ces memes
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participants expriment le voeu que cette nouveaute devienne

une tradition.
Votre president a represents la Societe au 75e anniversaire

de la Societe botanique de Geneve, le 16 octobre, ä l'assemblee

generale de la Societe des Arts, le 18 octobre, et aux fetes du
250e anniversaire de l'Academie des Sciences, Belles-Lettres et
Arts de Lyon, les 8 et 9 juillet. II a pu appretier l'utilite de ces

delegations pour resserrer les liens entre nos societes.

En terminant ce rapport, celui qui a eu le grand honneur de

presider vos seances Fan dernier desire encore vous faire part
de quelques reflexions. La Societe, pour demeurer le lien vivant
entre les travailleurs scientifiques de la cite, devrait accepter
de modifier certaines de ses habitudes. En effet, nos seances

sont fort peu frequentees. Les membres sont de plus en plus
absorbes par les circonstances difficiles de leur activite, par les

progres continuels des methodes experimentales et par Fabon-
dance de la documentation. Nous sommes contraints ä une

grande economie de notre temps. L'esprit de nos Statuts ne

correspond plus entierement aux besoins de l'epoque actuelle.

II semble que le moment est venu maintenant d'operer quelques-
unes de ces modernisations. Diverses suggestions ont etc
entendues a ce propos au cours de seances particulieres et du

Comite et des propositions preliminaires seront formulees tout
ä l'heure. Elles meritent discussion.

J'ai dejä cite le travail de deux de nos collegues du Comite.

II faudrait les remercier tous de leur concours devoue et constant.

En particulier, je ne pourrais mettre le point final sans dire

notre tres vive reconnaissance ä MM. Buffle et Paillard, qui
sont sur la breche ä chaque seance et a chaque livraison de nos
Archives.

Bernard Susz.

L'assemblee, apres avoir entendu la lecture des rapports du

president sortant de charge, du secretaire-correspondant, du

secretaire des publications et du tresorier, les approuve sans

opposition.
Le budget pour 1951, tel qu'il est propose par le tresorier,

ainsi que le montant des cotisations et le prix de la page de



NECROLOGIE 63

depassement, sont ensuite votes. L'assemblee fixe egalement le

nombre de pages gratuites (3) et le nombre de tires ä part
gratuits offerts aux auteurs de communications (50).

Enfin M. Andre Rey est elu aux fonctions de vice-president,
MM. Paillard, Jung et Buflle sont confirmes dans leurs charges
de secretaires et M. Weibel dans celle de tresorier.

MM. Extermann et Soudan sont appeles ä faire partie du

Comite en qualite de membres assesseurs et M. Vuagnat de la

Commission de verification des comptes.
En fin de seance M. Bufile prcsente, au nom du Comite, un

projet de modification des Statuts prevoyant de porter le

mandat presidentiel d'une annce ä deux ans.

EMIL ABDERHALDEN
1877-1950

Elu inernbre honoraire en 1940

La Societe de Physique et d'Histoire naturelle a perdu en

Emil Abderhalden un de ses membres honoraires les plus
universellement connus. Son activite et sa puissance de travail
furent prodigieuses, et depuis cinquante ans Tautorite de cet

infatigable savant s'est imposee dans de tres nombreux
domaines de la physiologie et de la biochimie.

II naquit en 1877 ä Oberuzwil, et passa sa jeunesse ä Bale,
oü il fit egalement ses etudes de medecine. C'est cependant a

Berlin, ou il vecut de 1902 ä 1911, que sa vocation de chercheur
se dessina definitivement, grace ä Fempreinte de son maitre
Emil Fischer. A Page de 31 ans dejä il fut nomme professeur
ä l'Academie veterinaire de Berlin, mais son activite essentielle

se deploya ä Halle oü il fut professeur de physiologie ä partir
de 1911. II ne quitta cette ville que contre son gre, ä la suite
de la debacle allemande, et c'est grace ä cette circonstance que
FUniversite de Zurich eut le privilege de pouvoir le compter un
certain temps au nombre de ses professeurs. II y mourut le

5 aoüt 1950, ä l'äge de 73 ans, quelques annees apres avoir
abandonne ses fonctions universitaires.

Son activite fut debordante dans de nombreux domaines.

II publia, avec ses collaborateurs. un millier de travaux seien-
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